



Mars 1955

Cher ami Édward:

J'ai eu une très grande joie de lire votre lettre qui m'a révélé votre désir de vraiment accomplir votre travail d'apostolat universitaire. J'aimerais bien pouvoir vous aider pas seulement d'un point de vue personnel mais avec l'aide de la Fédération portugaise et l'avis du Comité Directeur de Pax Romana.

C'est pour avoir cet avis que je ne vous ai pas écrit tout de suite, car j'attendais la réunion du Comité Directeur qui s'est passé à Fribourg (Suisse) du 18-22 Février. Je m'excuse donc de mon trop long retard. J'espère que vous me pardonnerez et que vous ne ferez pas de même pour me répondre. D'accord?

À Fribourg on a bien parlé de vous et des étudiants africains. Je dois vous avouer que le Comité Directeur est très intéressé à faire de son mieux pour vous aider dans votre tâche d'apôtres intellectuels.

Je vais essayer de vous dire les idées qui me sont venues dans les lectures de votre lettre (je ne l'ai pas lu une seule fois!)

D'abord, dès que vous êtes au début -ou presque- de votre travail apostolique à l'Université, je pense qu'il faut le bâtir en tenant compte de ce qu'on a déjà fait à ce sujet ailleurs. Pax Romana a fait des études à ce sujet il n'y a pas longtemps et on a publié deux brochures qui sont les rapports de deux semaines d'études: "Catholic Action in the University" et "L'apostolat intellectuel".

Je dirai à Bernard (notre Secrétaire Général) de vous les envoyer le plus tôt possible.

Je crois avec vous que vous ne devez pas vous disperser dans des choses inutiles mais vous devez mettre l'accent sur ce qui est vraiment essentiel.

Le Saint Père a souvent signalé les tâches qui incombent aux universitaires catholiques et sans doute que les plus synthétiques de ses mots d'ordre sont ceux qu'ils nous a dit en 1950: "présence à la pointe du combat de l'intelligence" et "service de l'Eglise".

De cette orientation découle la nécessité d'approfondir la présence dans le monde de la pensée, par le niveau intellectuel des études, l'ouverture des intérêts culturels, la connaissance des grandes lignes de force de l'histoire de l'homme et de notre époque, la formation de véritables têtes chrétiennes, cet à dire, des gens qui puissent vraiment diriger, guider - servir les autres. Le service de l'Eglise demande la formation religieuse dans un niveau universitaire, l'insertion profonde dans l'esprit liturgique et sacramental de l'Eglise, le travail dans des groupes universitaires catholiques qui soient vraiment des communautés chrétiennes, l'existence au plan national d'un mouvement d'universitaires catholiques.

Dans ce sens il me semble tout à fait nécessaire que vous soyez en rapport très étroit avec le groupe de Kumasi Technology College pour que vous puissiez vraiment étudier les difficultés de votre Pays et de l'Eglise là-bas, et ses besoins et voir alors quel doit être votre programme. Cela change bien quand on sont que l'on travaille ensemble pour les mêmes buts et que l'on essaye de s'unir pour devenir plus forts et plus riches d'amour et d'expériences vraiment vécues!



Je suis en contact avec Patrick Muled, de Kumasi Technology College. Je lui dirai de ma part ce que je pense de votre travail en Gold Coast et des avantages extraordinaires qu'il y aurait dans un travail préparé en commun.

Je vous proposerai pour une rencontre de dirigeants des deux groupes les points suivants:

1. les conditions du Pays (à peu près les points que vous m'avez signalé dans votre lettre)
2. le rôle de l'Université en général
3. les caractéristiques de l'Université chez-vous.
4. les buts de l'action apostolique à l'Université dans votre cas concret, étant données les conditions antérieures.

Est-ce qu'il serait possible de faire cette réunion avant l'été? Si l'on pouvait avoir déjà des points précis sur les problèmes de chaque pays en Afrique je crois que l'on pouvait lors de notre Congrès Mondial en Angleterre envisager de préparer ces Conférences pour différents groupes régionaux à l'Afrique dont vous avez parlé - car j'espère, évidemment, qu'il y aura des représentants de l'Afrique pour la rencontre de Pax Romana de l'été! Je ne peux rien vous promettre mais le Secrétariat Général a un grand envie de trouver des bourses ou des facilités pareilles pour amener les étudiants africains au Congrès Mondial et il fait des démarches dans ce sens-là.

Vous me demandez quel doit être la constitution d'un groupe typique. C'est tellement difficile de vous répondre! Car, même au Sein de Pax Romana il y a des groupes tellement différents! Mais il y a quelques aspects fondamentaux; les voici:

Fundação Cuidar o Futuro

- Un groupe d'universitaires catholiques doit promouvoir la formation de ses membres et les préparer à leur rôle de dirigeants dans la vie sociale, dans la plus parfaite appartenance à l'Eglise.

- Dès qu'il a des Facultés ou Universités différentes il est tout à fait nécessaire d'avoir une structure nationale avec un comité dirigeant, qui, pour le début, peut être constitué soit par les présidents des différents groupes soit par l'équipe dirigeante d'un groupe.

- À l'Université le groupe catholique doit être le noyau vivant de l'Eglise. Comment y réussir? D'abord le groupe le meilleur ne peut se passer d'une petit groupe de gens plus responsables que les autres, ceux qui doivent être l'âme de la vie du groupe. Ce petit groupe doit avoir une formation spirituelle plus profonde et on doit lui demander un engagement plus grand aussi; on peut le faire par des réunions hebdomadaires de formation religieuse et de technique d'action apostolique dans le contexte de leur milieu de vie; on peut le faire par des cours intensifs de formation apostolique. Mais ce petit est fait pour rayonner. Chacun de ses membres doit être spécialement responsable des catholiques de sa classe (et, par eux, de tous les autres, évidemment) en les aidant dans leur vie universitaire et apostolique.

Pour mener les gens à faire une véritable action apostolique, par contacts personnels, d'une âme à l'autre, il faut les grouper régulièrement soit en petits groupes (les équipes) soit en des rencontres de tous pour les éveiller au point de vue apostolique et culturel qui est un moyen pour l'autre.





- Il faut choisir un thème pour chaque année. Pourquoi pas "L'apostolat universitaire"? C'est un thème très utile pour tous ceux qui commencent. (Ici je vous raconte l'expérience de ma téd: elle existe depuis plus de 20 ans, mais avant 1950 elle n'était qu'une association religieuse comme autant d'autres, pas du tout spécifique et, portant, ne jouant aucun rôle à Université et à l'Eglise. En 1950, lors du Congrès Mondial de Pax Romana, à Amsterdam, les dirigeants qui y sont allés ont découvert "l'apostolat universitaire" - et je vous avoue que dans une année on a changé radicalement!)

- Il est essentiel une petite publication voire polycopié d'abord où l'on puisse donner aux gens des articles de formation religieuse, des points de culture, des extraits d'enseignements pontificaux, des nouvelles des groupes universitaires d'autres.

Est-ce que vous connaissez "African Newsletter"? Est-ce que vous savez que le dirigeant de la Fédération Sud-Africaine qui s'est chargé de l'éditer aimerait bien à avoir vos avis sur ce que vous aimeriez voir dans ce Bulletin pour qu'il réponde à vos besoins? Est-ce que vous pouvez lui écrire ou pas? Je crois qu'il serait intéressant pour vous deux d'être en rapport l'un avec l'autre. Son adresse est:

Colin Gardner
Editor, African Newsletter,
371, Commercial Road,
Pietermaritzburg

Natal
South Africa
Fundação Cuidar o Futuro